

Año XXIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1.50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Sábado 30 de Agosto de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.135

Medida oportuna

Con aplauso ha recibido la opinión en general el último decreto del ministro de Instrucción pública, reorganizando, mejor diríamos, estableciendo, la inspección de la enseñanza oficial.

En el artículo que há pocos días dedicábamos a este mismo asunto, hacíamos ver la oportunidad de una disposición que a un tiempo reclamaba la equidad en que deben inspirarse todas las resoluciones ministeriales, y desde luego, la conveniencia de la misma enseñanza oficial.

Sometidos los colegios particulares por virtud de una disposición reciente a la inspección oficial, era preciso demostrar con la adopción de análoga medida para los establecimientos que dependan del Estado, que no inspiraba los decretos del ministro, como algunos han dado a entender, el afán sistemático de molestar con trabas y restricciones a determinados centros docentes.

Y prescindiendo de esta consideración, después de todo secundaria, sobre todo si se tiene en cuenta que en materias de esta importancia todo debe quedar supeditado a lo que la mejora de la enseñanza aconseje, no cabe dudar que aun desde este último punto de vista, era necesario responder de algún modo a las quejas y hasta a las protestas, que no han dejado de producirse y que señalan la existencia de deficiencias en la enseñanza oficial, a que se debe por la superioridad tratar de poner término.

Las atribuciones que el decreto reconoce a los encargados de realizar la inspección en los establecimientos oficiales, y las reglas a que ha de someterse el nombramiento de los mismos, permitirán quizá que a los informes relativos a la marcha administrativa de los distintos centros docentes, y a los necesarios datos acerca de la conducta académica y moralidad de profesores y alumnos, puedan agregarse otros también muy importantes, relativos a la eficacia de la enseñanza, con la conveniente indicación de las modificaciones que a juicio de los inspectores sería provechoso introducir.

Claro es que esto exige, como condición indispensable para obtener algún resultado, que la designación de los encargados para realizar funciones como las indicadas se haga sin sujeción a otras consideraciones que las dictadas por el interés público.

La flojedad en punto tan esencial sería pura y simplemente la muerte de la reforma, cuya necesidad nadie desconoce, y cuya conveniencia se tocaría antes quizá de lo que es usual en las medidas que a la enseñanza se refieren.

Entre tanto, el paso que el último decreto representa, en la obra reformista del conde de Romanones, no podrá menos de merecer el aplauso de cuantos aspiran a que la instrucción en nuestro país, ya que no pueda en plazo tan breve como fuera de desear ponerse al nivel de las naciones de superior cultura, por lo menos continúe avanzando, en la medida que nuestros recursos permiten, en el camino que conduce a tan deseado fin.

VIAJE A SIRIA Y PALESTINA

La «Revista general de Ciencias» de París anuncia otra excursión por el estilo de la que anunció y ha realizado hace pocos meses a Grecia. Como entonces, el viaje se efectuará en un barco de la Compañía francesa de Mensajerías, el «Niger», que saldrá del puerto de Marsella el 14 del próximo Septiembre, y arribará al mismo el 9 de Octubre. Se trata, como en todas estas excursiones, de lo que llaman sus organizadores «un viaje de estudio», cuya dirección científica ha sido encomendada a M. Charles Diehl, profesor de la Sorbona, el cual dará a bordo conferencias con proyecciones acerca de los países que van a ser visitados, y servirá de cicerone a los expedicionarios ante las ruinas de los monumentos. Para quien desee instruirse por sí mismo acerca de cualquier punto, habrá a bordo una biblioteca de obras referentes a la Geografía, Historia, Arqueología, Etnografía y Demografía, Arte, Literatura, Agricultura e Industria, etc., de los países objeto de la excursión.

Esta no se contrate a la comarca asiática indicada. Véase el programa publicado en las invitaciones: El barco hará escala primeramente en la isla de Rodas para que los pasajeros vean las fortificaciones que allí dejaron los cruzados; la mezquita y el barrio judío; visitarán Lindos, en la misma isla, y Adalia en Caramania para ver los restos romanos de Adriano, las construcciones y barrios musulmán y griego. Después harán nuevas escalas para visitar en la isla de Chipre Kerynia, Nicosia, Famagusta y otros puntos, con objeto de ver los restos fenicios y griegos, las magníficas construcciones bizantinas y góticas, y los famosos cen-

tros industriales de aquel país, cuyas sedas y alfombras no tienen rival.

Por fin el 23 de Septiembre arribarán los expedicionarios a la costa de Siria, desembarcando en Bayrut para subir en ferrocarril, que se detendrá en las poblaciones más curiosas de ver, a lo alto del monte Líbano (a 1.300 metros sobre el nivel del mar), yendo hasta Damasco, donde además de los monumentos, murallas, mezquitas, etc., y los barrios pintorescos que permiten conocer la vida asiática del interior del país, hay que visitar el bazar famosísimo, donde se hallan las tapicerías, piedras preciosas y otros ricos productos de Armenia, Persia y Arabia. Los expedicionarios que quieran conocer las ruinas de Palmira pueden hacerlo, pagando un pequeño suplemento y desviándose del camino de Damasco en Malakka, para ir en coche a la célebre Baalbeck, donde subsisten las ruinas de la Acrópolis y del Pórtico, del gran templo y del templo del Sol.

Embarcados después nuevamente en Bayrut, los expedicionarios serán conducidos al puerto de Jafa, en un especial irán a Jerusalén, donde en varios días visitarán el Santo Sepulcro, el Calvario, los conventos griegos, el muro de las lamentaciones, ó sea el resto del famoso templo de Salomón, ante cuyas piedras lloran los judíos todos los viernes la pérdida de su reino; las tumbas de los reyes, el valle del Cedrón y el Monte de los Olivos; la mezquita de Omar y explanada del templo, la piscina probática, el Monte Sión y el Cenáculo. Irán en coches a Belén, a la fuente sellada y al huerto cerrado de Salomón; lo mismo visitarán Jericó, el Mar Muerto y el Jordán, teniendo para todo esto preparados almuerzos y demás detalles necesarios.

El 4 de Octubre deben los expedicionarios embarcarse otra vez, para emprender el regreso, tocando antes en la isla de Creta para ver, además de la ciudad de Candia, las ruinas del palacio de Minos, el famoso Laberinto, hace poco descubierta por el arqueólogo Evans, en Knossos, y el Museo de antigüedades descubiertas. La escala siguiente y última es en la isla de Malta.

Viaje tan curioso y entretenido puede hacerlo quien quiera por poco dinero, mil doscientos sesenta francos, y sin más que dirigirse a la Dirección de la «Revue générale des Sciences» (22, rue du général-Foy) en París.

En combinación con dicho viaje anuncia la misma «Revista» otro que ha organizado a Egipto, que debe celebrarse en Octubre y Noviembre, y al cual dedicaremos unas líneas otro día.

También ofrecen a los pasajeros que vayan a Palestina una excursión especial a Galilea y Tiberiadas, para visitar el Monte Carmelo y el Monte Tabor, Nazaret, Cafarnán, Betsaida, Magdala y Canán; pero tienen que separarse de los demás expedicionarios y ser conducidos luego a Port Said para visitar, si quieren, el Alto Egipto; y si no continúan la expedición por el país de los Farosones, hacerse conducir a Marsella.

El viaje a los Santos Lugares permitirá conocer de «visu» los lugares y hasta los monumentos bíblicos de los días de Salomón y de los días de Jesucristo, y los sitios más pintorescos del mundo musulmán.

Un consejo a los españoles que se animen a hacer la expedición: no dejen de leer el «Viaje a Tierra Santa» de D. Angel Barcia, obra de artista sincero, de lo mejor entre los libros de su género.

J. R. M.

Sucursales y agencias del Banco

El servicio de Deuda en el extranjero.

Según dijimos anoche, el Consejo del Banco de España acordó ayer la creación de una sucursal en París.

También acordó el establecimiento de sucursales en Mahón y Tortosa.

Las agencias que se crearán en Berlín y Londres figurarán como subalternas de la sucursal en París.

Llamadas a supresión las delegaciones de Hacienda de España en el extranjero, ha de ser estipulada entre el Tesoro y el Banco de España la forma en que este último desempeñará el servicio de la Deuda por cuenta del Tesoro.

La negociación, según dice «El Liberal», se halla muy adelantada, pues sólo pende de un trámite.

Realizado éste, quedará determinado el coste del servicio, acerca de cuyo desempeño y posibles modificaciones se ha deliberado con la amplitud necesaria.

En estos trabajos se ha tenido en cuenta, no sólo la cuantía presente y futura de la renta exterior a satisfacer en el extranjero, sino la particular condición que acompaña a la Deuda interior española, que de antiguo puede satisfacer sus cupones fuera de España, mediante giro de las letras a cargo del Banco.

Los obreros y el Gobierno

El Sr. Suárez Inclán se ocupa, de acuerdo con el subsecretario de Estado, en los trabajos preliminares para enviar al extranjero 90 ó 100 obreros de los más inteligentes de varios oficios en España, para que por cuenta del Gobierno vayan a perfeccionar en sus profesiones, y adquirir un caudal de conocimientos que sirva para el desarrollo en España del arte y la industria. Esos obreros se hallarán sujetos a la inspección de los representantes diplomáticos de nuestro país, a fin de que no sean estériles los sacrificios que éste haga en pro de los trabajadores.

El ministro de Agricultura ha pedido a Asturias y Santander los nombres de los obreros más distinguidos en las fábricas para concederles cruces de Carlos III ó Isabel la Católica, con motivo del viaje del Rey.

Las kábilas de Melilla

Solución del conflicto de abastos Melilla 29.—Ha quedado solucionado el conflicto con las kábilas fronterizas, comenzando a entrar cebada, único producto cuya entrada prohibía.

Se dice que ayer recibieron los cabos de kábila una carta urgente del Sultán, que

trajo el correo de Fez, en que les recordaba el exterminio de la kábila de Bocooya y les ordenaba que permitieran la exportación. Se elogió la actividad con que se ha llevado el asunto, gracias a la energía y al tacto de la comandancia general, secundada por el Sr. Cologan.

La comandancia evitó desde los primeros momentos un verdadero conflicto, pues los moros querían prohibir la entrada de todos los productos, protestando de arbitrariaidad cometidas por la aduana.

La expedición de 2.000 askaris se halla a tres jornadas.

Pagos en plata

Dice «El Liberal»:
«Sabido es que, durante el mes actual, y en observancia de lo dispuesto por la ley de 13 de Mayo y convenio subsiguiente, vienen operándose reducciones en la circulación de billetes.

Ya dijimos que, para facilitar la consecución de ese propósito, al verificar a primeros de Septiembre próximo el pago de las obligaciones ordinarias, se satisfarían los libramientos entregando una cantidad en plata.

La noticia se ha confirmado, y en los pagos de las clases activas y pasivas se entregará una suma prudencial en plata y la mayor cantidad en billetes.»

LAS ACTRICES FRANCESAS y las modas actuales

Opinión de madame Réjane

Madame Réjane es la segunda de las actrices a quienes el indicado periodista se dirigió, a fin de conocer su opinión sobre las modas del día. La inspirada intérprete de «Madame Sans Gêne» recibió a su interlocutor en el lindo saloncillo que tiene amueblado con exquisito gusto y riqueza en el teatro del Vaudeville. La habitación es copia fiel de uno de los suntuosos salones del tiempo de Luis XVI, adornado con objetos de arte y preciosidades auténticas de aquella época. Las tapicerías, los elegantes y delicados muebles, las «bergères» y hasta el clavicordio, son copias exactas de lo que en el siglo XVIII se fabricaba.

Los balcones están figurados, y detrás de las colgaduras hay luces eléctricas que semejan la claridad del día y que van ocultas dentro de una enredadera de rosas que figura trepar por dicho baleón. Las colgaduras de éstos son de seda antigua verde pálido, y en el centro hay una cortina de encaje. La lámpara que pende del techo es muy original, pues figura una pandereta de porcelana de Sajonia, adornada de rosas de lo mismo, que contienen luces eléctricas.

En una habitación contigua tiene madame Réjane su tocador, y allí, naturalmente, se viste. Los muros están cubiertos de muselina blanca, sobre la que se ven algunos preciosos lienzos y acuarelas.

La mesa-tocador es muy grande y sobre ella hay un hermoso espejo de tres lunas y esos infinitos artículos de perfumería indispensables para la «toilette» de una actriz. Detrás de esta habitación hay otra, también destinada a vestirse, y que contiene un enorme tocador y grandes espejos cubriendo las paredes.

«¿Desearé—dijo madame Réjane con la mayor amabilidad a su interlocutor—saber mi opinión acerca de las modas? Pues bien; os diré que me gusta el estilo presente, porque no impone ningún estilo determinado.

Encuentro delicioso poder vestirse como a uno le agrada, y ahora es más fácil que nunca conocer el gusto personal de una mujer, ya que ninguna está sujeta a las tiranías de una moda dada. Cada mujer puede, por lo tanto, esforzarse en conseguir que su vestido sea lo más lindo posible. No importa que un peinado ó un vestido esté hecho en tal ó cual estilo, siempre que favorezca a la que lo lleva y resulte agradable a la vista.

En cuanto a mi gusto personal, adoro el estilo Luis XVI con sus largas casacas y sus tintes delicados, y también el estilo Directorio. En suma, prefiero lo que puede idealizar la figura sin transformarla; así es que en las modas actuales reprobó esas exageradas mangas anchas desde el codo al puño. ¿Por qué desfiguró la naturaleza?

Las mangas Luis XVI, terminadas en el codo con un volante de encaje, son mucho más graciosas que las actuales. ¿Por qué hemos vuelto a esas mangas llamadas «de pierna de cordero» en 1830, y que no han dejado la mejor impresión del buen gusto femenino?

Lo que miro primero en todos mis vestidos es la línea y el color. Cuando una artista aparece en la escena ó una señora en un salón, su «toilette» debe producir buena impresión, y esto no se consigue a primera vista sino por la forma y el color y no por los detalles, que en una sola ojeada no pueden apreciarse.

La forma ó hechura debe ser sencilla, procurando idealizar a la persona y el color en armonía con el conjunto.

La mujer que sabe vestirse forma en derredor suyo una atmósfera de inteligencia, de encanto y de seducción que la dá a conocer antes de que pueda formarse opinión de ella.

El gran progreso de independencia en el estilo que se nota en estos últimos años, es debido a la influencia de las mujeres ame-

ricanas, tan geniales en sus gustos como en sus ideas.

En Francia, la mujer está cohibida por mil hipócritas miramientos, en tanto que la americana acepta la responsabilidad de sus ideas personales.

Restáranos dar cuenta a nuestras lectoras de la opinión de Mad. Jane Hading acerca de este interesante asunto.

LA REORGANIZACIÓN del ministerio de Agricultura

El Sr. Suárez Inclán ha enviado hoy a su compañero el ministro de Hacienda los antecedentes necesarios para el expediente del proyecto por el cual se regularizan los servicios del ministerio de Agricultura en su parte económica, y en aquello a que no alcanza el informe del Consejo de Estado.

En el proyecto aprobado se respetan las dos direcciones de Agricultura y Obras públicas; se crea la sección de Industrias; se regulariza el sistema de ascensos é ingreso de los funcionarios administrativos, exigiendo condiciones que garanticen al empleado la seguridad en su puesto; y se establece la inspección de los fondos del material de todas las dependencias, así centrales como provinciales, a fin de evitar en este servicio los abusos a que, por su índole, puede prestarse. A tal efecto, las dependencias todas dispondrán como hasta ahora de las cantidades que tienen consignadas, pero antes de cada trimestre deberán remitir a la aprobación del ministro un presupuesto detallado de lo que calculen necesitar en él, y en los quince primeros días siguientes a cada trimestre tendrán que justificar debidamente las cantidades gastadas.

La revolución de Venezuela

Nueva York 30.—Según un despacho de Curaçao, parece inminente un serio combate entre las tropas del gobierno de Venezuela, mandadas por el general Castro, y las fuerzas revolucionarias, que evacuaron la ciudad de Carupano para acudir en auxilio de las de Bolívar.—Fabra.

Terrible incendio

París 29 (recibido el 30).—Telegrafían de Pourceing (Norte de Francia) que ha estallado hoy un terrible incendio en Lafnen. El fuego, que continúa aún, se ha extendido a una superficie de 2.600 metros.

Se ha quemado una cantidad considerable de mies.

Se hacen extraordinarios esfuerzos para localizar el incendio.

Las pérdidas se calculan en dos ó tres millones de francos.

El telegrama no dice si han ocurrido desgracias personales.—Fabra.

WANDA DE BONCZA

Su carrera artística.—Juicios de M. Larroumet.

Al morir recientemente la joven y hermosa actriz de la Comedia Francesa, Wanda de Boncza, víctima de una apendicitis, desatóronse en elogios los críticos de teatros, como es uso y costumbre en casos semejantes, y a orserlos, había perdido el arte francés con la encantadora artista uno de sus más firmes apoyos.

Sin dejarse arrastrar por semejantes exageraciones, que antes dañan que aprovechan a la memoria del artista muerto, monsieur Gustavo Larroumet, el concienzudo crítico de «Le Temps» y antiguo director general de Bellas Artes, consagra a Wanda de Boncza un estudio detallado y serio en su última «Crónica Teatral», y de él traducimos algunos párrafos, seguros de que nuestros lectores leerán con agrado los autorizados juicios del distinguido crítico francés, que, aun refiriéndose a un caso particular, encierran enseñanzas que la gente de teatro no debe echar en saco roto.

«El primer deber de una actriz—dice M. Larroumet—es ser bonita; el segundo comprender claramente la naturaleza y dirección que debe dar a su talento. Wanda de Boncza cumplía admirablemente el primero. Causó verdadera admiración cuando apareció en los concursos de Conservatorio, y más tarde al debutar en el Odeón. Su belleza era original y parisienne, vigorosa y fina. En un matiz de ámbar, sus grandes ojos negros brillaban con una llama dulce y acariciadora. Su sonrisa era la misma seducción. Polaca de origen, tenía el tipo eslavo, con todo su encanto de exotismo y sin ninguna de sus extravagancias. Su estatura era pequeña; su figura muy elegante.

Además poseía un don de inestimable precio en el teatro: una voz musical penetrante, deliciosa. No había con todo esto bastante para hacer de ella un poco tiempo una actriz de primer orden y asegurarla una serie creciente de éxitos? Ciertamente; pero, por desgracia, para ella, Wanda de Boncza se engañó radicalmente respecto al camino que debía seguir.

Desde su debut en el Odeón se posesionó de los primeros papeles. No triunfó sino a medias, forzando la naturaleza y traspasando sus condiciones en este cargo, en el que son precisas dos cualidades: fuerza y emoción, que a ella le faltaban en absoluto. Era esencialmente su temperamento artístico, propio para hacer una «coqueta» (y no una «gran coqueta»); hubiera podido estar muy bien en los papeles medios, si no hubiese persistido en su error inicial, animada por su director, y sin duda, por el concierto de elogios sin tasa que aturde a tantas debutantes.

Había obtenido un éxito brillante y fácil con un monólogo de corte elegiaco en «Pour la couronne», de François Coppée. Este monólogo era de tan seguro efecto, que cualquiere actriz bonita que lo dijese solo mediamente hubiese triunfado como ella. Pero existía el precedente de Mlle. Weber, y precisamente en otra obra del mismo Coppée «Les Jacobites».

«Los amigos de la debutante dijeron: «Es otra Weber! ¿Cómo no había de darle crédito? Ahora bien: Mlle. Weber era lo que no era Mlle. Wanda de Boncza: un «premier rôle», una trágica, una naturaleza enérgica y de gran caudal.

Después, Wanda de Boncza abordó «Le Mariage d'Olympe». Este fué un doble fracaso, merecido para la actriz, inmerecido para la obra. El peso del papel de Olimpia aplastaba aquellos frágiles hombros. La crítica tuvo que hacerlo constar, y la actriz intentó tomar revancha en «Le roman d'un jeune homme pauvre». Aquí era fácil hacerse ilusiones.

La obra y el papel de Margarita Laroque, son de los mejor cortados que hay en el teatro y muy ricos en seguros efectos. Se representan en todas partes con el mismo éxito, no ya porque sea común encontrar una actriz que penetre y exprese el carácter orgulloso, altanero y vibrante, tan admirablemente trazado por Octavio Feuillet, sino porque se encuentra fácilmente una actriz que domina la obra aparentemente, haciendo lucir sus efectos de novela-melo drama bien escrita y que acaba bien. Wanda de Boncza pudo persuadirse de que había triunfado. ¿Y cómo se hubiera resistido a la glorificación del elogio complaciente? Si no estaba clasificada por su talento, estaba ya por su belleza; tenía su corte, formada pronto y aumentada rápidamente. ¡Detestables aduladores!..»

Refiere después M. Larroumet, cómo Wanda de Boncza pasó a la Comedia Francesa desde el Odeón sin haber estudiado un sólo papel en las obras clásicas, y lamenta este error, ya que, a su juicio, los clásicos hubieran podido acaso enderezar el talento extraviado de la artista.

En la Comedia le sucedió lo mismo, representó magníficos papeles en el repertorio moderno; pero durante los siete años que permaneció allí, no abordó ni una vez el repertorio clásico.

El mejor de los papeles que hizo—continúa M. Larroumet—fué el primero, Camila, en «On ne badine pas avec l'amour»; podía creerse que iba por fin a encauzarse la actriz por el buen camino. Había comprendido é interpretado bien el carácter de aquella muchacha, a quien las lecciones de desconfianza y orgullo recibidas en el convento imponen una careta helada, y cuyo corazón se abre y se enternece dulcemente bajo la influencia de los recuerdos de la infancia, del amor naciente y del dolor. Pero esta Camila no es un papel de coqueta fingida y casi todo de medias tintas?

Inmediatamente después se le dejó abordar «L'Etrangère», y el papel de mistress Clarkson desapareció entre sus manos. ¿De dónde iba ella a sacar la seguridad altanera, el aire fatal, la cólera continua y gruñona que ese papel necesita? Con su fino rostro, su dulce voz y sus ojos de terciopelo, Wanda era exactamente el tipo opuesto. Por el papel de mistress Clarkson, «L'Etrangère» es un medio melodrama, en el que la americana enigmática es casi el traidor. ¡Un traidor de melodrama iba a ser esa Wanda, persuasiva y delicada!

Y el desastre continúa con la aristocrática, altanera y viperina duquesa de Bouillon de «Adrienne Lecouvreur». Y se dispone en seguida la desgraciada actriz a representar «Alkestis», de M. Rivollet, en el imenso cuadro de Orange; hubiera precisado, para salir bien, la voz de oro de la gran Sarah ó la voz de plata de la divina Bartet, ó en su defecto, los pulmones de bronce de Tessandier.

Produjo allí el efecto de pobre pajarillo que agoniza piando. Cuando la obra se representó después en la Comedia Francesa, la actriz se encontró en condiciones más ventajosas: pudo mostrar actitudes y gestos felices y sacar efectos de dulzura, y hasta de ternura, aunque su voz, por musical que fuese, tenía un timbre algo seco. Fue casi un éxito.

Después llególe el turno a «Otelo», donde hizo el papel de Emilia. Este papel tiene dos aspectos: es alegre, revoltoso, espiritual en el primero; conmovido, sincero, y para concluir, sublime y desgarrador en el segundo. Como era de esperar, estuvo Wanda muy bien en el primero y débil en el otro.

Por fin, su última creación tuvo lugar este invierno en «Le marquis de Priola», de Lavedan. Su papel no era bueno; ella estuvo hasta mal.

No hizo absolutamente nada. Pero a decir verdad, después de haberla visto sustituida por dos de sus compañeras, yo me pregunto si era posible sacar de allí siquiera una silueta. La desgraciada actriz debía concluir con este «embolado», una carrera donde no había obtenido sino éxitos falsos ó incompletos.

Termina el estudio diciendo:

«Esto que escribo hoy, después de su muerte, lo escribía igual durante su vida. Supe que a ella le disgustaba, y lo sentí; pero, ¿podía decir yo otra cosa que la verdad? Y ahora que la muerte acaba de cerrar para siempre la lista de sus papeles, debo añadir que no sólo Wanda de Boncza no terminó su carrera, sino que valía más que su destino.

San Sebastián

El temporal

San Sebastián 29.—Durante todo el día de hoy se ha dejado sentir la influencia de la tempestad de ayer.

Hasta bien entrada la tarde, ha llovido sin cesar, pero el temporal no ha sido de mar, sino de tierra, y por eso, aun cuando las embarcaciones de pesca han tenido que volverse al puerto, no ha sido por el mal estado del Cantábrico, sino por hallar en alta mar mucho viento que dificultaba sus tareas.

El vicario de Zarauz avisó por la mañana al Palacio que continuaría el turbión atmosférico. Por consiguiente, ha acertado. A última hora de latarde surgió el buen tiempo y la terraza del Gran Casino y los paseos estuvieron muy animados.

En la tempestad de ayer cayó un rayo en el caserío de Manciya (Irún). El caserío se incendió y quedó reducido a cenizas. Los habitantes se salvaron milagrosamente.

Automóvil estrellado

Esta tarde ha ocurrido un grave accidente.

El secretario de la embajada francesa, vizconde de Sansay, acompañado de los señores conde de Sacy y Paul Lefavre, se dirigía en automóvil a Pasajes. Al cruzar el

punto de Santa Catalina, una falsa manobra hizo entrar violentamente el vehículo en la acera, estrellándose contra el pretil del puente y atropellando a tres personas, que resultaron heridas.

Las personas heridas son D. Juan Irizar, D. Pascasio Pérez y D. Bautista de Insausti.

El Sr. Canalejas

Ha salido el Sr. Canalejas para Ceccedilla. En la estación le despidieron varios amigos.

También estaban en el andén algunos caracterizados republicanos de la localidad.

Baile blanco

El baile blanco que se dió anoche en el Casino resultó magnífico. La sala estaba brillantísima, llena de bellísimas mujeres, luciendo ricas «toilettes» blancas. Dirigieron el cotillón las señoritas Pilar Echagüe y Purita Domínguez y D. José Mazpule y D. José Pérez de Guzmán.

Coquelin

Coquelin cadet y varios artistas del teatro de la Porte San Martín, de París, interpretaron esta noche en el Gran Casino la obra «Abbé Constantin».

Todos escucharon muchos aplausos. Coquelin dijo luego un monólogo. El artista obtuvo una ovación.

Paquetes postales para Marruecos.

El decreto firmado por S. M. estableciendo el cambio de paquetes postales entre España y Marruecos, dice que este servicio será únicamente entre las administraciones de Correos de Tánger y Cádiz.

La principal novedad que este servicio ofrece consiste en que el cambio se establece contra reembolso, beneficiando de esta manera al pequeño comercio.

El peso máximo por paquete será de cinco kilos, como en la Península.

Congreso vascofílico

El día 11 de Septiembre se celebrará en Fuenterrabía el Congreso literario vasco, asistiendo delegados de Vizcaya, Alava y país vasco-francés, en junto 80 delegados, para estudiar la unificación de la lengua euskara en ambos lados de la frontera.

Con este motivo habrá fiestas del país. Hoy fue sorprendida la Familia Real por la tormenta cuando iba de paseo por el camino de Pasajes en su break, sufriendo una mojadura.

Zarauz, Deva y Fuenterrabía. Según noticias de Zarauz, Deva y Fuenterrabía hay allí mucha animación. Las circunstancias especiales por que atravesó San Sebastián á principios de la temporada han hecho que aquellas playas se vean muy concurridas.

EL TEMPORAL

En Alicante

Alicante 29.—Esta madrugada se ha desencadenado una terrible tempestad. Han caído varias chapas sin causar desgracias en el barrio donde habitaban familias de pescadores.

En Arnedo

Logroño 29.—Ayer descargó en la jurisdicción de Arnedo una gran manga de agua. Las calles quedaron inundadas.

Portentosamente se salvaron, cuando les llegaba el agua á las fauces, dos hombres que se encontraban en una bodega.

Varias personas se salvaron de la inundación, subiéndose á los árboles.

En Casas Ibáñez

Casas Ibáñez 29.—Anoche descargó en este término una terrible tormenta que inundó la parte baja de la población donde está la feria.

El pedrisco dejó cubiertos en pocos momentos los campos, perdiéndose las cosechas.

En Vigo

Vigo 29.—Anoche cayeron sin interrupción, durante tres horas copiosos aguaceros. Se inundaron muchas casas. En algunas alcanzó el agua más de un metro de altura, viéndose obligados sus moradores á desalojarlas.

En una casa flotaba sobre las aguas una cuna con un niño de pocos meses.

El cuerpo de bomberos ayudó á extraer el agua de las casas inundadas.

En Francia

Perpignan 29.—Una terrible tormenta con lluvia torrencial y abundante granizo ha causado grandes daños en todo el Rosellón, poniendo en grave peligro de perderse la cosecha de los viñedos.

HUELGA EN EL EXTRANJERO

En Italia

Roma 30.—Telegrafían de Florencia que ayer se declaró en huelga los obreros metalúrgicos, tipógrafos, carpinteros y las cigarreras de aquella ciudad.

Las autoridades han adoptado severas medidas para evitar que el orden pueda alterarse.

En América

Nueva York 30.—En la mañana de ayer promovieron los obreros en huelga de Tanagua (Estado de Pensilvania) graves desórdenes.

Los huelguistas, en número considerable, llenaban las calles de la población en actitud hostil.

Las fuerzas del ejército lograron dispersar á culatazos los grupos, quedando restablecido el orden.—Fabra.

CONGRESO SOCIALISTA

Discurso de Pablo Iglesias

Gijón 29.—En la sesión de hoy, al tratarse de la conducta del Comité nacional, ha pronunciado un discurso Pablo Iglesias. Comienza señalando los progresos que realiza el partido, que, aunque lentos, son constantes y firmes, á pesar de la escasa robustez y exiguo desarrollo de la industria, lo cual contrasta con lo efímero de la existencia que arrastran los demás, como el republicano, falto de unidad; el carlista, que se está desmoronando, y los dinásticos, de los que dice que no aciertan ni á defender sus propios intereses.

Había del progreso obtenido en las elecciones municipales, recordando que el partido socialista cuenta hoy con 23 concejales. En cambio nuestra prensa—añade—no ha creído extraordinariamente, pero aumentan las publicaciones socialistas.

Habló del proyecto de ley de huelgas y afirmó que quedará convertido en ley, recordando el derecho á la huelga, añadiendo: «En cuanto á las restricciones que contenga, las haremos trizas.»

Rechaza los cargos que personalmente se le han dirigido, y dice que ha ido repetidas veces al ministerio de la Gobernación, no á cobrar esa paga de que hablan algunos murmuradores, sino á defender á los obreros víctimas de los abusos de las autoridades.

A eso—dice—fui yo al ministerio de la Gobernación.

Cita algunos abusos que logró evitar. Dice que no se ha portado del todo mal el Sr. Moret. Veremos—añade—cómo se portarán los que le sucedan.

Trata después de la cuestión religiosa, y dice que contra los representantes del oscurantismo se levantan otros que no combaten ideas, sino personalismos. Nosotros, más radicales que éstos, no aspiramos á arrastrar frailes ni á quemar conventos, no; no queremos frailes, pero respetamos á todos los hombres, sean éstos curas, frailes ó seglares.

No pedimos que se maten y arrastren curas; queremos que desaparezcan esas instituciones, pero respetamos á todos los hombres.

Yo no quiero curas, pero no quiero tampoco patronos.

Al estudiar la cuestión política, afirma que los socialistas pueden haber visto con simpatía la campaña del Sr. Canalejas, pero no concederle oficialmente su aprobación.

El Sr. Canalejas me llamó y me comunicó su propósito de llevar á aquel Centro á los individuos de nuestro Comité nacional.

Neguéme á aceptar los puestos ofrecidos, siguiendo el principio de que los socialistas no pueden admitir cargos pagados por un gobierno burgués, excepto cuando no tengan relación alguna con el régimen político.

Se muestra enemigo del militarismo, no de los militares.

Censura la huelga de Barcelona, explicando por qué los socialistas no intervinieron en aquel movimiento.

Se quería hacer la revolución social? Si había 60.000 hombres dispuestos, esto no implicaba nada, pues si no la pudieron hacer ni Alemania ni Bélgica, menos la hemos de hacer los que vamos á la cola del movimiento social.

Opina que la huelga general sólo puede aceptarse para un acto político; mas no excediendo su duración de dos días.

«Si los obreros—dice—pudiéramos sostener por tiempo indefinido la huelga general en todo el país, tendríamos posibilidad de barrer de los ministerios á todos los caballeros que viven á expensas del Estado.»

Dice que el Comité nacional ha enviado circular al extranjero sometiendo su conducta á la aprobación del Congreso internacional, que es el tribunal más alto que reconocen.

Aprueba la conducta del Comité nacional en la parte política, y explica su conducta en el Congreso de París, refiriendo extensamente los puntos en él tratados.

Se declara enemigo de toda alianza con los elementos que representan á la clase capitalista, á no ser en caso de que las libertades corrieran gran peligro.

Defiende el sufragio universal, y aludiendo á los libertarios dice que son los que constantemente hablan de huelgas generales, careciendo de todo espíritu organizador.

Se aprueba por unanimidad la conducta de los delegados del Congreso de París, y termina Iglesias su discurso explicando su conducta dentro del Comité internacional.

Queda aprobada la conducta política del Comité nacional, aplazando el fallo sobre la económica para cuando emita dictamen la comisión nombrada al efecto.

A propuesta del presidente, se hace á la terminación del acto una colecta en favor de los huelguistas vidierreros de ésta.

Documentos para la Historia

En la Delegación de Hacienda de Zaragoza se ha hecho un descubrimiento importante.

Consiste el hallazgo en interesantísimos documentos que no se sabía existieran en el Archivo de referencia, y cuyo conocimiento prestará un gran servicio á nuestra Historia.

Entre ellos figura la correspondencia que el general francés Junot, duque de Abrantes, jefe del tercer cuerpo del ejército napoleónico, encargado de sitiar á Zaragoza, sostuvo durante la guerra de la Independencia con el imperio.

Serán, indudablemente, estas cartas de suma importancia, no solo porque darán idea de los procedimientos de una de las dos partes contendientes en aquella agitada época, sino también porque el duque de Abrantes, á su carácter de jefe de la expedición, unía un gusto depurado y unas aficiones literarias que, sin duda de ningún género se echarán de ver en sus escritos.

Esa correspondencia debió dejarse abandonada el general Junot en Zaragoza cuando precipitadamente se vió obligado á evacuar la plaza.

También han sido encontrados otros documentos en que se contienen las disposiciones dadas á los generales que operaban en esta región durante la última guerra civil, persiguiendo á las columnas carlistas.

El rey de Italia en Berlín

Postdam 29 (9 noche).—El rey Víctor Manuel ha celebrado hoy una larga conferencia con el Canciller del imperio, conde de Balow.

Por la noche comió con los Emperadores en el palacio de Baelsberg.

A la mesa se sentaron también el conde de Balow y el ministro italiano de Negocios Extranjeros, Sr. Prinetti.—Fabra.

El trabajo de los obreros

Circular del alcalde de Madrid.

El alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid, en cumplimiento de la circular del ministro de la Gobernación de 21 de Junio último, y de acuerdo con la Junta local de Reformas sociales, ha pasado á los concesionarios de obras y á los dueños de talleres y de establecimientos industriales y comerciantes una circular en que se concretan las diferentes disposiciones legislativas y ministeriales encaminadas á fijar las reglas de derecho que han de regir las relaciones generales del trabajo de los obreros.

Trátase en dicha circular del contrato de trabajo, de la jornada en ciertos servicios y talleres oficiales y municipales, del trabajo de las mujeres y de los niños, de la salubridad e higiene de talleres y fábricas, de la seguridad que en éstas y aquéllas han de tener los obreros, del derecho á indemnización por accidentes y de la instrucción de los niños.

Contiene también dicha circular una serie de disposiciones generales tocantes al asunto, relación de las comisiones nombradas para velar porque se cumplan en Madrid las leyes sobre reformas sociales, re-

glas que habrán de observar los inspectores y explotación del procedimiento para los casos de alteración de las relaciones normales del trabajo.

La circular termina con una expresiva excitación al cumplimiento de las disposiciones contenidas en aquélla.

Marconi en España

Ferrol 29.—Una comisión del personal de Telégrafos de esta estación ha visitado al ilustre Marconi, inventor de la telegrafía sin hilos, á bordo del crucero italiano «Carlo Alberto», para saludarlo en nombre del cuerpo.

Marconi, mostrándose muy agradecido, conversó largamente en francés, aunque se hallaba muy fatigado, con los que componían la comisión, y los obsequió amablemente con Campagne y cigarros.

Manifestó que diariamente se comunica con la estación de su sistema, establecida cerca de Plymouth, desde donde, en la noche anterior, le transmitieron la noticia de que el rey de Italia había llegado á Berlín.

Añadió que la distancia mayor á que ha alcanzado la comunicación telegráfica sin hilos ha sido la de 3.000 millas.

De sus manifestaciones se deduce que se dedica especialmente á conseguir que sea adoptado su sistema por la marina.

Expuso que ha resuelto la independencia entre varias comunicaciones simultáneas por la telegrafía sin hilos, y que constantemente se comunica con las estaciones terrestres de Inglaterra, á la vez que lo efectúan entre sí los buques de guerra colocados dentro del radio de las ondas herzianas.

Marconi fué dos años marino y empezó esta carrera de subteniente.

Sirve á las inmediatas órdenes de Marconi, en concepto de auxiliar, el marqués Luis Solary, teniente de navío.

Mañana zarparán con rumbo á Cádiz, desde donde partirán hacia América, para conunar allí sus pruebas.

El ilustre inventor rogó á la comisión que transmitiese su saludo y su gratitud á todos los telegrafistas españoles.

Escuadra inglesa

Gibraltar 29.—La escuadra inglesa del Canal, compuesta de seis acorazados y once cruceros, que procedente de Portland fundó ayer en esta bahía, salió anoche con rumbo á Malta.

Va á reunirse con la escuadra del Mediterráneo.

Ambas escuadras vendrán á este puerto á mediados de Octubre, y permanecerán aquí algunos días.

En honor del Sr. García Aliz

Alicante 29.—En el teatro Variedades se ha celebrado un banquete político en honor del Sr. García Aliz.

Brindaron los Sres. Jiménez, Ramírez, Ramos Oller, Jover y Pérez Ibáñez.

El Sr. García Aliz atacó al Gobierno en lo que hace relación al viaje regio.

Elogió, en medio de grandes aplausos, la gestión de los conservadores en la Hacienda.

Anunció que el partido conservador concurriría con el concurso del Sr. Maura y sus amigos, que constituyen una fuerza parlamentaria.

Censuró la ley de las huelgas y atacó el regionalismo, sosteniendo la necesidad de conceder á las regiones capaces de gobernarse los medios de realizarlo.

Sostuvo la necesidad de la reforma del Concordato de acuerdo con el Pontífice, armonizando los intereses católicos con la soberanía del Estado.

El Sr. García Aliz fué muy aplaudido al terminar su discurso.

En el tren mixto ha salido para Cartagena el Sr. García Aliz.

EL COLERA EN EGIPTO

Peligro para Europa

El «Temps», en su número ilogado ayer, publica el siguiente despacho de la «Agencia Havas», generalmente bien informado:

Alejandro 27 Agosto.—Los informes oficiales registran en el período de la semana última 1.127 casos de cólera y 791 defunciones, 144 nuevas localidades aparecieron infestadas. El total general de casos conocidos hasta hoy día se eleva á 4.787.

Por consiguiente, de los datos anteriores se deduce que el cólera morbo se ha extendido por Egipto, invadiendo especialmente la región en que desembocan el Nilo y el canal de Suez.

La marcha de la epidemia constituye un peligro para toda Europa, que todos los gobiernos deben prevenir.

EL MANICOMIO

SAN BAUDILIO DE LLOBREGAT

Hace días nos ocupamos de los rumores recogidos por la prensa de Barcelona acerca de las condiciones en que se encontraba el manicomio de San Baudilio de Llobregat.

Firmado por el comisario general de la orden hospitalaria de San Juan de Dios Fray Benito Mesuni y por el doctor facultativo del manicomio D. A. Rodríguez Morini, hemos recibido una carta en la cual se rectifican las noticias que circularon respecto á dicho establecimiento.

Reconocen dichos señores que la mortalidad en el manicomio, y especialmente en el departamento de mujeres, aumento de un modo sensible en estos últimos meses, hasta el punto de que la Dirección del establecimiento, preocupada por tal exceso de defunciones, propuso que se estudiaran seriamente las causas que le determinaban para poner en práctica los remedios necesarios.

Aunque por algún tiempo la causa y el remedio no se encontraban, por fin pudo averiguarse que lo que engendrabá la enfermedad era la mala calidad de las aguas que se servía principalmente el departamento de mujeres, aguas que, según el análisis bacteriológico practicado, contenían micro-organismos patógenos en cantidad suficiente para producir una infección intestinal llamada enteritis coli-bacilar.

Conoció la causa se puso el remedio, prohibiéndose el uso de dichas aguas, inuti-

lizándose las cañerías y depósitos, etc., con lo que se consiguió que la mortalidad disminuyese en lo que va de mes, en muy cerca de un 60 por 100, y las invasiones se redujeren en un 75 por 100, en relación con las ocurridas en meses anteriores.

Recuerda luego las mejoras introducidas en el manicomio desde 1888 en que el doctor Pulió, que visitó el establecimiento presidiendo una comisión de la Diputación de Madrid, publicó un informe elogiando las condiciones sanitarias del mismo, y añade que se ha descubierto una nueva agua que, surgiendo de un pozo artesiano, reúne todas las condiciones apetecibles de pureza y potabilidad, según un dictamen emitido por el doctor Calleja, catedrático de Histología y Anatomía patológica, y cuya copia inserta.

El ferrocarril de Colmenar de Oreja

Ayer se inauguró oficialmente, quedando abierto al público, el trozo de Chinchón á Colmenar de Oreja, con que la Compañía del ferrocarril de Tajuña (antes de Madrid á Arganda), prolonga su servicio continuando sus trabajos.

La Compañía ha variado las horas de salida y llegada de los trenes en la siguiente forma:

Madrid: salida, ocho de la mañana y seis y treinta tarde.—Llegada, nueve y treinta tarde, y ocho y tres noche.

Colmenar: salida, seis y trece de la mañana y cuatro y cuarenta y tres tarde.—Llegada, once y veinte mañana y nueve y cincuenta noche.

Además, los domingos y demás días festivos circulará un tren discrecional entre Arganda y Madrid, que saldrá del primero de dichos puntos á las once y cincuenta de la mañana, llegando á Madrid á la una y cuarenta de la tarde.

Este nuevo servicio se pondrá en vigor desde hoy 30.

Los carpinteros de taller

El Comité del pacto federativo del ramo de construcción ha acordado, en una reunión celebrada recientemente, dirigirse á las Sociedades que se forman en demanda de préstamos para el sostenimiento de la huelga de carpinteros de taller, que se encuentra en la undécima semana.

Además de solicitar ese préstamo, es también probable que el Comité acuda á altas personalidades para que interpongan su influencia y solucionen este conflicto que perjudica á todos los ramos de construcción.

Hoy se ha repartido un Manifiesto, suscrito por la comisión permanente del gremio de maestros carpinteros de taller.

Explican en ese documento las razones de la huelga obrera, que ya lleva once semanas plantada.

Dicen que la información de la prensa, respecto á las huelgas, resulta errónea y contraproducente, porque tratadas superficialmente, dan origen á que delegadas ciertas atribuciones á subalternas influencias, sin que por esto exista mala fe, no se tramitan con la celeridad y acierto que fuesen de desear.

Añade que los obreros están convertidos en instrumentos del partido socialista.

Protesta de que á la solución de la huelga se llegue con la pretensión de los obreros de que sean despedidos los que no han abandonado el trabajo; y agrega que existen en el seno del gremio proyectos benéficos para los obreros, cuya iniciación, en la situación presente, se prestaría á torcidas interpretaciones, pero que en su día serán conocidos y estudiados.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia
Resolviendo una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Orense y el juzgado municipal de Verín.

Instrucción pública
Real orden nombrando ayudante numerario de la Escuela superior de Industrias y Bellas Artes de Barcelona á D. Eduardo Lange.

Otra disponiendo se anuncie á traslación la cátedra de Terapéutica, vacante en la Universidad de Santiago.

TEATROS

Apolo
El jueves de la próxima semana se verificará la inauguración de la temporada de invierno en el teatro de Apolo, con cuatro obras de repertorio.

La compañía actuará bajo la dirección de D. Miguel Soler, y el personal artístico contratado es el que á continuación se detalla por orden alfabético de apellidos:

Señoras y señoritas Isabel Brú.—Carmen Calvo.—Teresa Calvo.—María López Martínez.—María Ledesma.—Elisa Moreu.—Joaquina del Pino.—Aurora Rodríguez.—Felisa Torres.—Pilar Vidal, etc., etc.

Sres. Emilio Carreras.—Vicente Carrión.—Arturo Cotte.—Anselmo Fernández.—José Mesejo.—José Ontiveros.—Bonifacio Pineo.—Melchor Ramiro.—Juan Reforzo.—Andrés Ruesga.—Ernesto Ruiz de Arana.—Manuel Sánchez.—Antonio Soriano.—Isidro Soler, etc., etc.

Maestro director y concertador, Narciso López.—Otro maestro, Ignacio Castilla.—Representante artístico, Vicente Carrión.—Representante de la empresa, Francisco L. Parajá.—Pintor escenógrafo, José Martínez Gari.

La empresa cuenta con obras de reputada firmas, y los estrenos comenzarán muy en breve.

Eldorado
El beneficio de la señorita López Martínez hizo que anoche estuviera este teatro lleno en todas sus funciones. La bella y aplaudida artista trabajó con visibles deseos de correspondar al cariño del público.

Estuvo encantadora, y fué obsequiada con nutridos aplausos y profusión de regalos y flores.

Ha dejado de pertenecer á la compañía de este teatro la distinguida tiple señorita Fons.

Jardines del Buen Retiro
En la función anoche celebrada en los Jardines, los artistas lucían en el brazo un lazo de crepón en señal de luto por la muerte de su compañero la señorita Trapasso. Por igual causa, la «claque» permaneció muda.

El público no fué muy numeroso á causa de lo fresco que se presentó la noche.

Pilar Roldán
En el precioso hotel que en la Castellana tiene la casa Fornos, obsequió anoche con un excelente concierto á muchos de sus numerosos amigos, la bellísima y distinguida tiple Pilar Roldán, cuyo debut en los Jardines se verificará esta noche.

La señorita Roldán cantó con singular maestría trozos de óperas y de zarzuelas españolas siendo aplaudidísima.

Todos los asistentes auguraron á la joven artista un porvenir venturoso en la carrera que comienza esta noche.

Los Sres. de Roldán obsequiaron después á los invitados con un espléndido «lunch».

Lotería Nacional

Sorteo verificado hoy
PREMIOS MAYORES

Núms.	Premios	Pueblos
8563	100.000	Madrid.—Idem.
25991	40.000	Chiclana.—Madrid.
10691	20.000	León.—Huelva.

Premiados con 1.500 pesetas

28255	5775	18790	19861	19819	13275
15951	14035	7649	24398	10832	7715
463	11194	29486	31453	20967	24938
28101	11117	27793	27657	111	6727
2519					

NOTICIAS

Canje de sellos de Correos

Habiendo dispuesto la Dirección general del Timbre retirar de la circulación en 31 de mes actual los sellos de comunicaciones de antigua elaboración, que simultáneamente con los emitidos en 1.º de Enero del corriente año vienen empleándose en el franqueo de la correspondencia pública, el canje de los que tengan en su poder los particulares se efectuará en la Expendiduría central de la Compañía Arrendataria de Tabacos, sita en la calle de Sevilla, todos los días laborables de la primera quinceña de Septiembre próximo, de ocho de la mañana á una de la tarde.

Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos.

El último número de esta interesante «Revista» contiene los siguientes trabajos: «El abad Maluenda y el sacristán de Vieja Rúa» (poetas burgaleses), por D. Eloy García de Quededo y Concellón, de Burgos.—«Descubrimiento arqueológico verificado en el Tajo Montero á principio de Febrero de 1900» (conclusión), por D. M. R. de Berlanga.—«Biblioteca fundada por el conde de Haro en 1455» (continuación), por D. A. Paz y Mella, de la Biblioteca Nacional.—«El breviario ovetense», por D. E. Idomero Díez y Lozano, de la Biblioteca universitaria de Oviedo, profesor de la Universidad.—«Nuevos documentos referentes á Diego Velázquez, de la orden de Santiago», por D. Francisco R. de Ubagón, de la Real Academia de la Historia, y varias notas bibliográficas.—«Crónica de Archivos, Bibliotecas y Museos: Biblioteca de la Real Academia de la Historia, Museo Arqueológico Nacional, Museo Provincial Arqueológico-Artístico de Caceres»,—«Libros españoles», por D. Pedro Roca y D. Alvaro Gil Albacete, de la Biblioteca Nacional.—«Libros extranjeros», por D. Pedro Roca y D. Alvaro Gil Albacete.—«Revistas españolas», por D. Pedro Roca.—«Revistas extranjeras», por D. Pedro Roca.—«Sección oficial y de noticias»,—«Plegios 7 y 8 de la «Bibliografía hispano-latina clásica», por D. Marcelino Menéndez y Pelayo, director de la Biblioteca Nacional.—«Plegio 38 del «Catálogo I del Archivo Histórico Nacional. Inquisición de Toledo».

COGNAC. Ruiz y Albert. Málaga.

RESERVADOS se evitan y curan con el uso de las Pastillas Morelló.

EDICION DE LA NOCHE

FIRMA DEL REY

San Sebastián 30 (134 tarde).—Urgente.—El Rey ha firmado esta mañana los siguientes decretos:

Uno dejando sin efecto el art. 9.º del real decreto referente á la reorganización de las Cámaras de Comercio y resoluciones dictadas para las del extranjero.

Otros ascendiendo á inspector general del cuerpo de Ingenieros de Montes á don Francisco Arcillaga; á jefe de primera clase del mismo á D. Felipe Romero, y de segunda á D. Rafael Alvarez Soréix.

Otro jubilando al ingeniero de Montes, jefe de segunda clase, D. Eduardo Serrano.

Otro nombrando deán de la Catedral de Solsona á D. Hermógenes Malo.

Varios decretos de conmutación de penas.—Fabra.

Congreso socialista de Gijón

Gijón 30 (130 t).—Urgente.—Se ha celebrado la segunda sesión pública del Congreso socialista.

Los acuerdos adoptados en la misma carecen de importancia.

En la sesión reinó el orden más completo.—Fabra.

Los americanos en Filipinas

Repatriación de tropas

Londres 30.—«The Daily Telegraph» publica un despacho de Washington, diciendo que los nueve regimientos de caballería americana que actualmente se hallan en Filipinas, volverán á los Estados Unidos.

El total del contingente del ejército que el gobierno americano ha acordado destinar al Archipiélago, se compondrá de 20.000 hombres.—Fabra.

Personal de Obras públicas

Por el ministerio de Agricultura se han dictado las siguientes disposiciones:

Dejando sin efecto el nombramiento de D. José Valcárcel para la dirección de la Junta de obras del puerto de Valencia, y nombrando para esta plaza al inspector del cuerpo de ingenieros, D. Eduardo López Navarro.

Nombrando director de las obras del puerto de Tarragona á D. Manuel Maese.

Declarando en situación de supernumerario á D. Enrique Gadea, ingeniero jefe del servicio central de señales marítimas, por haber sido nombrado director de la Escuela de Ingenieros industriales de Bilbao.

OBRAS DE ARTE

Por la subsecretaría de Instrucción pública se ha dispuesto que los artistas que tengan obras procedentes de Exposiciones pasadas en el Palacio de la Industria y de las Artes, las recojan durante el mes de Septiembre (plazo improrrogable), entendiéndose que de no hacerlo así, el ministro dispondrá libremente de ellas.

SUCESOS

Riña entre mujeres

En la calle de Don Evaristo riñeron esta mañana dos mujeres, resultando una de ellas, llamada Genoveva Pacheco, con una herida en la cabeza que le causó su contrincante, Reyes Palacios, con una botella.

Después de asistida Genoveva en la Casa de Socorro del distrito de Palacio, ingresó en el hospital de la Princesa.

Accidentes desgaciados

Esta mañana, en la calle de Bailén, un carretero, llamado Anacleto Ruiz recibió

una cox de una de las mulas del carro que guiaba, cayendo al suelo con tan mala fortuna, que el carro le pasó por encima de la pierna derecha, fracturándosele.

Curado de primera intención en la Casa de Socorro del Palacio, fué conducido en grave estado al hospital de la Princesa.

También á otro carretero le fracturó la clavícula derecha de una cox la mula del carro que guiaba, en la calle de Bravo Murillo, siendo curado en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio, é ingresando igualmente grave en el hospital de la Princesa.

DE VALENCIA

Huelga de fogoneros

Valencia 30 (440 t).

Los fogoneros de la fábrica del gas de Valencia se han declarado en huelga sin admitir las condiciones de los contratos propuestos por el gerente.

Protestan los fogoneros que en vez de la multa en metálico por las faltas que cometen, se les impongan otras correcciones. La Compañía se niega á ello.

Los fogoneros, sin haber dado previo aviso quince días antes, se han declarado en huelga.

El ingeniero de la fábrica y una comisión de huelguistas han visitado al gobernador. Este les ha leído las circulares vigentes sobre el asunto, y ha dispuesto que el alcalde prepare alambrao público supletorio.

El ingeniero ha manifestado al gobernador que tiene gas para dos días, y que cuenta con medios para que no se interrumpa el servicio.—Mencheta.

Bolsa de príncipes

San Petersburgo 30.—Se ha verificado la bolsa del príncipe Nicolás de Grecia con la princesa Elena de Wladimiro.

Balance del día

Continúan las fantasías sobre el contenido de la Nota del Vaticano, de la cual, si bien el Gobierno no tiene todavía entero conocimiento, en cambio no falta algún colega que esté perfectamente penetrado de su contenido.

La misma exactitud que tales referencias, tienen los detalles que se añaden del último Consejo, diciendo que hubo diversidad de opiniones al tratarse este punto, quedando la cuestión pendiente para cuando volvieren á reunirse los ministros.

¿Qué discusión había de surgir sobre el texto de un documento que no se conoce todavía?

No creemos que sea necesario más que tener un poco de calma á fin de no dejarse llevar de la fiebre de dar noticias para comprender el valor de las que como tales se vienen sirviendo al público por algunos colegas alrededor de la famosa Nota.

Esta mañana ha estado á despedirse del Sr. Sagasta la comisión de Segovia que había venido á gestionar que continuaran como hasta aquí en aquella Academia los estudios de los alumnos de Artillería.

Los comisionados, muy satisfechos de la solución dada por el Gobierno á fin de no causar perjuicio á dicha pobla-

ción, han expresado su agradecimiento al Sr. Sagasta por el resultado obtenido.

Con análogo objeto visitaron por la tarde al jefe del Gobierno en la Presidencia los comisionados de San Fernando, que hoy regresan á Cádiz.

Los ministros de Agricultura y de Marina han celebrado esta tarde una determinada conferencia á fin de convenir las bases de un decreto en el cual se determinen de una manera clara y precisa las atribuciones que corresponden respectivamente, á las Juntas de obras de puertos y á las Comandancias de Marina, con objeto de evitar competencias de jurisdicción, como las recientemente ocurridas en Sevilla y Barcelona.

Como ayer anunciamos, hoy se ha remitido á San Sebastián para la firma de S. M. el decreto sobre las reformas de Hacienda.

El lunes se celebrará Consejo de ministros, y ese mismo día ó el siguiente saldrá para San Sebastián el ministro de Marina.

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 30 DE AGOSTO 1902
COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

	Día 29	Día 30	Diferen.º
4 0/0 interior			
Serie F de 50.000 p.	72 55	72 60	+ 0 05
E 25.000.....	72 55		
D 12.500.....	72 55	72 60	+ 0 05
O 5.000.....	72 75	72 65	- 0 10
A 2.500.....	72 85		
A 500.....	72 85	72 70	- 0 15
G y H 100 y 200.....	72 70		
En diferentes series.	72 75	72 65	- 0 10
Fin mes.....	72 55	72 60	+ 0 05
Fin próximo.....	72 75	72 70	- 0 05
5 0/0 amortizab.			
Serie F de 50.000 p.	92 95		
E de 25.000.....	92 90		
D de 12.500.....	93 00		
O de 5.000.....	93 00	93 00	
A de 2.500.....	93 00	93 05	+ 0 05
A de 500.....	93 90	94 00	+ 0 10
En diferentes series.	92 95	94 00	+ 0 05
Fin mes.....	92 90	93 90	+ 0 00
Fin próximo.....	92 95	93 15	+ 0 20
5 0/0 amortizab			
Carpets provision.			
Serie F de 50.000 p.	92 90		
E 25.000.....	92 90		
D 12.500.....	92 90	92 85	- 0 05
O 5.000.....	92 90		
A 2.500.....	93 00		
A 500.....	93 00	92 95	- 0 05
En diferentes series.	92 90	92 90	
Fin mes.....			
Fin próximo.....			
Ayuntamiento			
Ob. Municipales del			
Ayunt.º Madrid de			
250 pts. 6 0/0 interés			
Id. por resultados 4 0/0			
de 500 pts. á 47.200.			
Id. para pago expre-			
ciaciones en el in-			
terior, 5 0/0, 500 pts.			
Bancos y Socied.			
Acciones B. España.	469 00	469 50	+ 0 50
Id. B. Hipotecario...			
Cédulas id. 5 0/0.....	103 40		
Cédulas id. 4 0/0.....	101 25		
Banco Castilla.....		100 00	
Banco Hisp.º Amer.			
Ac. C.º de Tabacos..		396 00	
Soc. Elect. Chamberf.	114 00		
Elect. Mediodía.....			
Norte España. 1.º sér			

4 0/0 interior.—Total pesetas nominales negociadas, 391.900.

Id., id. fin mes, 900.000.

Id., id. fin próximo, 1.300.000.

5 0/0 amortizable.—Total plas. nom. negociadas, 20.000.

Id. en carpetas, 57.500.

Banco de España.—Id., 5.500.

Compañía de Tabacos.—Id., 13.500.

Cambios sobre el extranjero

No se han cotizado francos ni libras.

Después de la Bolsa

Cierre.—4 por 100 interior, fin de mes, 72'57 dinero.—Fin próximo, 72'67 dinero.—Barcelona, fin próximo, 72'60.—París, 4 por 100 exterior, 82'87.—Renta francesa, 000'00.

Bolsa de Barcelona

Barcelona 30 (16'22).

Interior, 72'30.—Empréstito, 92'90.—Carpetas, 92'50.—Nortes, 53'90.—Alicantes, 87'00.—Orenses, 28'80.—Colonial, 00'00.—Mercantil, 34'40.—Arús.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente:

A las ocho de la mañana, 15º sobre 0.

A las doce de la tarde, 21º sobre 0.

A las cuatro, 17º sobre 0.

La máxima fué de 22º sobre 0.

La mínima de 11º sobre 0.

El barómetro marca 708.—Variable.

La impunidad de los ladrones MUERTE DE UN INDUSTRIAL EL JUEGO EN MADRID LA LEY DE SEGURIDAD LEA USTED "EL CENSOR."

Jarabe de Heroína

del Dr. Madariaga

Según testimonio de muchos señores médicos de Madrid y de provincias que lo han experimentado y lo recetan, el Jarabe de heroína, en cuya preparación se utilizan los más recientes descubrimientos de la ciencia, es un buen calmante de la tos, á la vez que excelente curativo de las afecciones catarrales del aparato respiratorio, de las de carácter gripal inclusive, efectos terapéuticos que se derivan de su especial, original y poderosa base balsámica, reforzada con el nuevo é inofensivo calmante. Constituye un valiosísimo auxiliar de los Sanatorios para la curación de la tuberculosis.—Frasco: 3 pesetas.—Farmacia del autor, Plaza de la Independencia, 10, Madrid, y principales de España.

CHARADA

Contra una cinco tercera una carreta chocó y cinco dos las dos ruedas de tal tropiezo sacó.

Buena la has hecho, le dijo el carretero Jacinto; el arreglo es terciá quinta, ves preparando tu cinto.

Ahora las primá segunda á ver si cuatro ese modo puedes salir enseguida de ese maldecido todo.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

(La solución mañana.)

Solución á la charada anterior
A NA RAN JA DO

CURIOSIDADES

El heliotropo y las calenturas

A la quinina le ha salido un competidor que, según se asegura, la sustituye con ventaja.

El doctor Filotoff, de Moscú, ha dado conocimiento á la Academia rusa de que el heliotropo posee las ventajas de la quinina, sin tener sus inconvenientes.

Se prepara macerando sus hojas y sus tallos en alcohol, y usando esta solución como la de árnica.

Esto es una gran conquista de la ciencia moderna, de la que podría enorgullecerse, si no estuviera comprobado que en los tiempos antiguos, y entre otros, Dioscórides, usaba ya el heliotropo para combatir las intermitentes.

CULTOS

Santo de mañana.—Nuestra Señora de la Consolación y Correa, San Ramón Nonnato, San Paulino, San Arístides y Santos Robustiano, Marcos, Rufina y compañeros mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Sebastián, donde á las diez habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Pérez Belloso, y por la tarde continúa la novena á Nuestra Señora de la Misericordia y después de la estación y el rosario será orador el P. Pompilio Díaz.

En la Catedral misa conventual á las nueve y media.

En la Capilla Real se celebrará misa mayor á las once.

En las parroquias id. á las diez con explicación del Evangelio.

En el oratorio del Espíritu Santo, después del rosario, sigue la novena rezada á San Agustín.

En el oratorio del Caballero de Gracia ejercicios piadosos á las cinco y media, predicando un señor capellán.

En las Servitas id., predicando el padre Merino.

En San Pascual, Escuelas, Reparadoras, Carboneras y Espíritu Santo, Jubileo perpetuo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora la Reina de Todos los Santos y Madre del Amor Hermoso en San Ginés.

Funciones para mañana

TEATRO Y JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—12.º de abono.—(3.ª serie).—L'Africana.

Intermedios en el jardín por la banda del regimiento de Wad-Ras.

Entrada, 1 peseta.

TEATRO CIRCO DE PARISH.—A las 9.—La ópera en tres actos Marina.

A las 4 1/2.—El juramento.

COMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 1/2.—La revolución social.—A las 9 3/4.—La trapería.—A las 10 3/4.—La señora capitana.—A las 12.—El pilluelo de París.

A las 4 1/2.—La revolución social.—El pilluelo de París.—La golfemia.

GRAN BIOGRAPH.—(En el Jardín del Buen Retiro).—Entrada por el Salón del Prado).—Secciones de hora en hora.—Únicas y exclusivas películas cinematográficas completas de las fiestas de la coronación de S. M. el Rey, impresionadas en Madrid, reveladas en París y New-York, probadas ante el embajador de París Sr. León y Castillo y estrenadas en Palacio ante SS. MM. y AA. RR.

En los intermedios la banda del Hospicio tocará escogidas piezas.

Butaca, 50 céntimos.

Entrada general, 30 id.

ACTUALIDADES.—De 10 de la mañana á 1 de la noche.—Espectáculo variado.—Gran éxito de los juguetes «El jardín rojo», «Celia» y «La hamaca».—Couplets franceses y españoles por las notables Susana A ura y Anita Fernández.—Las estrellas coreográficas señoritas Imperio y hermanas Martini.

IMPRESA DE EL CORREO

preguntó Julieta con tono de ingenua reconvencción.

—¡Si debe amarle... un poco, y no temerle nunca!—exclamó Elisa animando cada vez más su fisonomía movible.—El dominio en el matrimonio es un látigo que hay que disputar. ¿Quién le maneja? ¿Quién le disfruta? Tú si te apasionas. Esta es una teoría que oí hace años y he puesto en práctica hace mucho tiempo. Mi Emilio, el menos malo de los hombres, si no el más bello ni el más ilustre, me ama con delirio y yo pago sus atenciones con frialdad, con caprichos, con exigencias...; tengo, además, una segunda llave de su secreter, y mis trajes mis caprichos, mis viajes, mis nervios, todas son armas empleadas contra él hace seis años... ¡Dios mío, seis años ya!... y dos hijos cuando no tengo sino muy pocos años más que tú. ¡Dios, sin duda, al casarme tan joven, te reservaba á ti el tesoro de mi experiencia, y debes escucharme con tanto más reconocimiento cuanto que te casas con un viudo, es decir, uno de esos hombres taimados que sobreviven á las grandes batallas.

—Y para hacerse amar, ¿qué recurso le queda á la mujer que no ama?—preguntó Julieta.

Su amiga lanzó una carcajada.

—¡Y la hermosura!—dijo.—Sin ofenderme, confieso que eres más hermosa que yo con esa abundante cabellera negra, esos ojos de fuego y ese talle que me desespera.

Este elogio no dispuso las sombras que cubrían la frente de Julieta, y murmuró tristemente:

—Elisa, tus consejos son malos y desconsoladores, no quiero matar mi corazón.

—No se trata de matarle, sino de apo-

derarte del de tu amigo, ó resignarte á la suerte de tu madre.

—No me creo capaz de tal resignación—repuso la joven levantando la cabeza, —ni tampoco de desempeñar el papel que me propones.

—Tanto peor para tí. El más bueno, el más rico de los maridos, no sabe ni vestirse á nuestro gusto, ni pagar con amabilidad nuestras cuentas. Tú te casas con cien mil libras de renta... ¡bonita boda, hija mía! pero con ella puedes morirte de desesperación ante tu guardarropa vacío. Nada, es indispensable la doble llave, y sobre todo, nada de admirarte cuando celebren su superioridad. Un marido no tiene ningún valor á los ojos de su mujer. ¿Valen acaso más su latín y sus matemáticas que nuestros encantos?

—Pues bien, ya está hecho—murmuró Julieta con ademán resuelto y encaminándose al salón.—Ignoro á dónde Dios me conduce al separarme de mi madre, al sacarme de esta morada donde se deslizaron mis primeros años y salgo de ella con un velo de lágrimas ante los ojos; ignoro el camino, el mundo, el carácter de aquel á quien me acabo de unir para siempre, todo lo ignoro; pero siento, Elisa, que todo es preferible á destruir nuestra alma, esta alma que hemos recibido para sentir, para amar, para entregarla espontáneamente al hombre de nuestra elección. Tú te burlas sin duda de mí al darme ciertos consejos. Una buena inteligencia debe ir siempre unida á la bondad. Se dice además que quiere mucho á su hijo.

—Yo ignoro todo eso. He llegado esta mañana del campo.

Al decir esto llegaban á la puerta del salón.

—Mírale—murmuró Julieta, señalando á su marido que hablaba con una so-

BIBLIOTECA DE «EL CORREO»

MADAME FRAINEX

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

FOR

ROBERTO HALT

VERSION CASTELLANA

MADRID

IMPRESA DE «EL CORREO»

1902



BALNEARIO DE SAN FELIPE NERI

HILERAS, 4, MADRID
Servicio especial de día y de noche a domicilio

Aplicación del agua a la temperatura y formas en cada caso indicadas
BAÑOS simples, higiénicos, de limpieza ó recreo; baños de mar, sulfurosos, de vapor, á la rusa y minero-medicinales artificiales de todas clases y en cualquier época del año: primera casa que los ha administrado en Madrid.—DUCHAS: Sala hidroterápica con los más modernos aparatos para la administración de toda clase de duchas (frías, escocesas, ascendentes, descendentes, etc.).—Consulta médica: de 11 á 1 y de 4 á 6.

Sucursal

Exposición Fabril y Artística:

40, CALLE DE ALCALÁ, 40
MADRID

MAQUINAS SINGER PARA COSER

18, CALLE DE LA MONTERA, 18
MADRID

PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

APARATOS AUTOMÁTICOS avisadores de incendios

Con Patente de Invencción número 24.623, expedida por VEINTE años el 9 de Septiembre de 1899 á Mssrs. GEORGE CONSIDER HALE y MORTON WOLLMANN, de Kansas, Missouri (Estados Unidos de América) Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Génova, 15. 2.ª dcha. Madrid

VERDADEROS GRANOS de salud del Dr. Franch

Purgativos, depurativos y antisépticos, contra el estreñimiento y sus consecuencias: jaqueca, malestar y pesadez gástrica.—Sin cambiar sus costumbres ni disminuir la cantidad de alimentos, se toman con las comidas y despiertan el apetito.—Exíjase el rótulo en cuatro colores, impreso sobre las cajitas metálicas y sobre sus envoltorios.—Toda cajita de cartón ú otra clase, no será más que una falsificación peligrosa.—Paris, farmacia Leroy, 8, Rue de Cléry y en todas las buenas farmacias.

ANUNCIOS, RECLAMOS

y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA, Calle de Alcalá, 6 y 8, entresuelo Se remiten tarifas á quien las pida con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios económicos.—También se reciben ESQUELAS de defunción y aniversario. Alcalá, 6 y 8, ent.º.—Teléfono 517.—Madrid

Para tener verdadera AGUA DE VICHY (FRANCIA)

Exigir el nombre de la Fuente en el rótulo y en la capsula.—Cálculas: gota, arenillas, diabetes.—Gran- de Grille: hígado.—Hospital: estómago.—Téngase cuidado de designar las fuentes.—De venta en las buenas farmacias.

VINO DE PEPTONA DE CHAPOTEAUT

La pureza de la Peptona Chapoteaut la ha hecho adoptar por el Instituto Pasteur.—Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones difíciles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los anémicos, los convalecientes, los tísicos, los ancianos y á toda persona desgana- da, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos. Paris, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEAS DE CUBA Y MÉJICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 16 de Agosto saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

CATALUÑA

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á isla de Santo Domingo.

SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El día 25 de Agosto saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor

MONTSERRAT

directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba é isla de Santo Domingo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Agosto saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cadiz, el vapor

BUENOS AIRES

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tángen: Martes, jueves y sábados.

LINEA DE FILIPINAS

El día 16 de Agosto saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ISLA DE LUZON

directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz, el vapor

P. DE SATRUSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE FERNANDO POO

El día 25 de Agosto saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cadiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 15 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de La Palma, el 26 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apropiado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de oro



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarreas.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados

Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER

REGALIZ PECTORAL L. B. á base de alquitrán

La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.—Precio de la caja: 3 reales en todas las farmacias.—Debe exigirse la marca L. B. en rojo en la caja que rodea la caja.

Fábrica en Bayona: L. Le Beuf

"LOS TIROLESES," Empresa anunciadora

Rápidas propagandas.—Anuncios en todos los periódicos.—Grandes descuentos á los anunciantes.—Anuncios en teatros, vallas, medianerías y sitios fijos.—Esqueles de defunción y aniversario.—Pídanse tarifas á las oficinas

Conde de Romanones (antes Harriennevo), núms. 7 y 9, entresue.

Linimento Geneau

Para los caballos

Solo este precioso tónico reemplaza al cauterio, y cura rápidamente y en pocos días las cojeras, listaduras, esguinzas, úlceras, moletas, esparragos, alifafes, sobrepuños, hemorroides, etc.—Resolutorio y resolutorio inmejorable en las enfermedades internas.—Precio, 6 fr. Depósito general: Farm. Geneau, 275, rue St-Honore, Paris.

Jarabe de Gibert y grajeas de Gibert

Curan los vicios de la sangre. Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos. Exíjanse las firmas de los autores: Auguste Maisonne-Laffite, Paris.

Piso anueb.º Ebanes Navarra 3 Gran cocher.º Mendizabal, 37.

MADAME FRAINEX

—Tienes los ojos preñados de lágrimas, mi hermosa desposada. ¿Quién se presenta así en el baile la noche de sus bodas? Todo es placer y júbilo en torno tuyo; el salón está radiante de luz y de alegría; la música recrea nuestro oído y tu padre salta de alegría.

La hermosa desposada sonrió dolorosamente. Vestida de blanco, esbelta como la azucena, animaban su rostro la pasión y el candor á la vez, teniendo su aspecto esa encantadora ingenuidad de la adolescente, crecida á la sombra del hogar y bajo el escudo del maternal cariño.

—Mi querida Elisa, ¿el día de tu matrimonio reías con la naturalidad que en este momento?

—¡A carcajadas!—respondió la traviesa Mme. Leguilly, que mostraba á ca la momento su blanca dentadura;—pero veamos, Julieta mía, he llegado á París esta mañana; apenas he tenido tiempo de abrazarte; nos vendrán á separar dentro de un momento; ¿no puedes, entre dos contradanzas, tener un poco de expansión con una antigua amiga? ¿qué tienes?

—¡Me lo preguntas!—murmuró Julia dejando correr sus lágrimas, con los ojos fijos en un retrato de su madre.

—Tu pobre madre no sufrirá en adelante, estoy segura; tu terrible padre,

ahora que la ve sola, la tendrá más consideración. Además, tú la dejas por un marido. ¿Por qué suspiras? ¿No te ama?

—No lo sé.

—¿Le amas tú?

—Yo misma no sé darme cuenta de mis sentimientos; mi cariño participa algo del terror. No es que él me inspire miedo; me parece una naturaleza simpática; pero siento á veces en el corazón los terrores de mi madre. Para no alarmarla más, no la he dicho el temor que me agita desde el día en que se firmaron los contratos. Respóndeme, Elisa; ¿todos los hombres después de casarse se parecen en su conducta?

—Te veo en excelente camino, mi querida amiga ¡Qué pena para mí habitar á 50 leguas de Paris, de este país celestial, y no llegar sino de vez en cuando á disfrutar sus maravillas! De otra manera ya te hubiera tranquilizado. Pero no tenemos tiempo; tú dentro de algunas horas partirás á Italia, viaje aristocrático, y yo volveré al fondo de mi provincia á soportar el humo de mi fábrica. No nos veremos, pues, hasta dentro de algunos meses, bajo las magníficas torres de tu castillo de Redon, y este tiempo es más que suficiente para que una recién casada sea esclava ó reina. Hablemos claro; tú tienes miedo, y es porque estás próxima á amar. ¡Ay, querida mía; el miedo y el amor son las verdaderas flaquezas de la mujer.

—¿Y no ha de amar á su marido?—